

Objet : Réponse à la lettre de mission du 12 décembre 2018

Monsieur le Maire,

En réponse à votre lettre de mission en date du 12 décembre 2018, le Conseil des Sages de Floirac a le plaisir de vous présenter ses conclusions au sujet du projet « Frigo Zéro Gaspi ».

Les « frigos libre-service » ont fait boule de neige à Berlin, depuis leur lancement en 2012 [...]. Le concept a été promu par le site Foodsharing, lui-même opéré par une association de lutte contre le gaspillage alimentaire nommée Lebensmittelretter qui signifie « Les sauveurs de nourriture ».

Ces réfrigérateurs en libre-service permettent aux plus démunis de se nourrir dans la dignité et aident à lutter contre le gaspillage.
(Pascale Krémer, Publié le 31 mars 2018)

Au Québec, le « Fridge » a fait des émules et on comptait non seulement une dizaine de Fridges à Montréal mais aussi dans une vingtaine de villes du Québec. D'autres expériences ont lieu en Belgique, en Espagne, en Inde, à Londres mais aussi en France où le premier frigo voit le jour à Paris le 8 juin 2017. Il en existe actuellement dans plusieurs villes : Marseille, Caen, Lille, Grenoble, Rennes, Strasbourg, Niort ... et Bordeaux où l'implantation d'un troisième réfrigérateur s'est faite en mars 2019.

A Bordeaux, Le projet « Frigo Zéro Gaspi » fait partie d'un programme de la Métropole. C'est le *CREPAQ (Centre Ressource d'Ecologie Pédagogique de Nouvelle Aquitaine) qui est porteur du projet : le frigo est mis à la disposition d'une structure mais appartient au CREPAQ qui le livre prêt à être mis en place (cf. document ci – joint), le projet devrait pouvoir être concrétisé à Floirac dès septembre 2019. Le CREPAQ prend en charge

- La vérification de la faisabilité,
- L'établissement d'une convention entre les deux parties,
- La prise en charge des assurances et du suivi technique.

La structure accueillante doit au préalable obtenir un accord de principe quant à l'installation de l'électricité et doit s'occuper :

- De l'hygiène, du suivi des denrées / dates de péremption / vérification des aliments (bon emplacement des produits... placard ou frigo). A noter que le CREPAQ a pris des assurances complémentaires pour réagir à d'éventuelles intoxications qui ne devraient pas avoir lieu car « [...] des étiquettes seront apposées sur les aliments offerts pour indiquer leur date de péremption ainsi que la totalité de leurs ingrédients, histoire de montrer patte blanche en cas d'allergies alimentaires. »
(Emilie Papinau Québec)

D'après leur expérience les denrées sont rapidement prises dans les réfrigérateurs et n'ont pas le temps de s'abîmer.

Les membres de l'atelier du Conseil des Sages préconisent que selon le lieu d'implantation la structure accueillante devra organiser une information pour sensibiliser la population sur ce projet mais aussi pour mobiliser les entreprises qui pourraient approvisionner le frigo selon son implantation :

Restaurants / bars, Fastfood, Cantine Scolaire, Boulangeries ...etc.

Le choix d'un.e référent.e lié.e à la structure d'implantation (M270, Fabrique Citoyenne, Centre Social, CAF etc.) nous semble nécessaire, il / elle pourra se faire assister de bénévoles.

Les membres de l'atelier « Frigo Zéro Gaspi » ont parcouru la commune de la Plaine aux Coteaux afin de repérer le lieu ad hoc pour la mise en place de cette armoire réfrigérée car elle doit répondre à certaines obligations :

- Prise électrique à proximité
- Lieu de passage
- Disponibilité au public 24h / 24h
- Structure proche pour assurer une veille de l'installation.

Le CREPAQ nous a fait parvenir un tableau récapitulatif de certains lieux (cf. pièce jointe) que nous avons déjà étudiés et nous sommes tombés d'accord pour vous proposer :

• **Le centre commercial de Dravemont** : en installant le frigo à l'extérieur de la grille de fermeture et accolé au LIDL. Une collaboration avec la Fabrique citoyenne pourrait être mise en place, elle permettrait d'informer les habitants sur le projet à partir de jeux pédagogiques pour les enfants et de tables rondes pour les adultes. La présence de certains habitués ou employés (Conseil de Quartier / stagiaires / Services civiques / Conseil des Sages / Collectif Entraide et Solidarité... etc.) serait un plus pour faire partie de l'équipe qui surveillerait l'hygiène du frigo et la bonne qualité des produits.

• **La M270** où là aussi la présence du relais habitant, du personnel de la Mairie etc. serait un plus et ils pourraient rejoindre une équipe mise en place par le.a référent.e Des sensibilisations au projet devront être mises en place. La proximité de l'Ecole Curie et celle de la cantine scolaire nous semble être un atout pour choisir ce lieu.

Nous avons contacté Mme Sonia OUDIN conseillère territoriale de la CAF qui est très favorable au projet mais doit en référer à sa hiérarchie. L'implantation du frigo, près du Centre Social et de la CAF nous semblait être intéressante.

Dans l'avenir, l'installation d'un frigo au centre bourg réhabilité pourrait être envisagée.

Nous espérons avoir apporté les réponses à vos demandes et restons à votre disposition pour tous renseignements complémentaires.

Les membres de l'atelier « Frigo Zéro Gaspi » du conseil des Sages de Floirac vous remercient de l'attention que vous porterez à leur travail et vous prient d'agréer l'expression de leurs sentiments les plus respectueux.

Responsable de l'atelier
B. de Zangroniz

Référente du conseil des sages
Martine Mennier

* Notre interlocutrice au CREPAQ est :
Nadège LECOUTURIER chargée de mission Transition écologique

Tél : 05 35 54 62 20
nadege.lecouturier@crepaq.org